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Реферат. Последние десятилетия сохраняются негативные тенденции, связанные с состоянием здоровья населения страны. 
В структуре питания значительной части населения установлены нарушения. По данным научно-исследовательского института 
питания РАМН, на территории нашей страны повсюду распространены скрытые формы витаминной недостаточности, 
сочетающиеся с недостатком кальция, железа, йода. С целью увеличения доли производства пищевых продуктов массового 
потребления, обогащённых минеральными веществами и витаминами, использование растительного сырья Воронежской 
области является приоритетной задачей. Организму человека для обеспечения нормальной жизнедеятельности необходимо 
регулярное потребление микронутриентов. Важную роль в биологических процессах, в результате которых пища превращается 
в энергию, играют микро- и макроэлементы и витамины. Они обеспечивают защитные функции организма, участвуют 
в обновлении тканей. Однако, микронутриенты не синтезируются в организме, а водорастворимые витамины, в отличие 
от жирорастворимых быстро выводятся из организма, поэтому они должны регулярно поступать непосредственно с пищей. 
В трудах зарубежных и отечественных учёных вопросам разработки продуктов функционального назначения уделяется 
существенное внимание. Особый вклад вносят исследования академиков В. М. Позняковского, В. А. Тутельяна, профессора 
Б. П. Суханова и др. При разработке новых видов продуктов питания необходимо учитывать мнения потребителей о новинках. 
В работе проведено маркетинговое исследование рынка г. Воронежа социологическим опросом. Целью исследования являлось 
выявление предпочтений у потребителей функциональных продуктов. Проанализированы социально-демографический портрет 
респондентов, распределение участников опроса по образованию, возраст интервьюируемых, частота потребления 
функциональных продуктов, предпочтения респондентов по частоте потребления в зависимости от пола опрашиваемых. Проведён 
анализ предпочтений по конкретным группам продуктов, мест покупок продуктов функционального назначения, причины, 
побуждающие участников опроса к их покупке. Из анализа полученных результатов можно сделать вывод: участники опроса 
проявляют значительный интерес к продуктам функционального назначения; преобладали молодые люди с высшим образованием, 
заботящиеся о состоянии своего здоровья; основными местами приобретения обогащённых продуктов являются супермаркеты. 
Ключевые слова: маркетинговые исследования, потребительские предпочтения, продукты функционального назначения, респонденты 
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Summary. The last decade, the negative trend related to the health status of the population. In the structure of power a significant part of 
the population are violations. According to scientific research Institute of nutrition in our country commonplace latent forms of vitamin 
deficiency combined with lack of calcium, iron, iodine. With the aim of increasing the production of food products of mass consumption 
enriched with minerals and vitamins, the use of vegetable raw materials of the Voronezh region is a priority. The human body for normal 
functioning requires regular consumption of micronutrients. An important role in biological processes in which food is converted into 
energy, play a micro- and macroelements and vitamins. They provide the protective functions of the body are involved in tissue renewal. 
However, micronutrients are not synthesized in the body, and water-soluble vitamins, unlike fat-soluble are easily excreted from the body, 
so they should regularly come directly from food. In the works of foreign and domestic scientists the development of product functionality 
has received considerable attention. Special contribution study of academicians V. M. Bosnakovski, V. A. Tutelyan, professor B. P. Su-
khanov and others In the development of new types of foods must take into account the views of consumers about new products. The 
paper presents marketing research of the market of Voronezh the survey. The aim of the study was to identify preferences of consumers 
of functional products. Analyzed socio-demographic profile of respondents the distribution of respondents by education, age of the inter-
viewee, the frequency of consumption by respondents functional products, the preferences of respondents by frequency of consumption 
depending on the sex of the respondents. The analysis of preferences for specific groups of products, places to purchase products functional 
purpose, the reasons that motivate respondents to purchase products of functional purpose. From the obtained results it can be conclude 
that respondents have shown considerable interest in functional products; were young people with higher education who are concerned 
about their health status; main places for purchasing enriched products are the supermarkets. 
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Введение 
Формированию интереса потребителей 

к правильному сбалансированному питанию 
способствует стремление вести здоровый образ 
жизни. Повышается спрос на продукты с нату-
ральными природными компонентами и отказ 
от искусственных добавок. Но нарушение ре-
жима дня, дефицит времени, загруженность 
на работе не всегда позволяют человеку  
уделять требуемое внимание своему физиче-
скому состоянию, здоровью и питанию. 

У современного потребителя постепенно 
формируется новый подход к выбору продук-
тов питания: в настоящее время многие стре-
мятся питаться и одновременно получать 
не только необходимые для организма белки, 
жиры, углеводы, но и сохранять и укреплять 
своё здоровье, уменьшать риск развития забо-
леваний [1, 4]. Перед производителями стоит 
задача поиска новых технологических и про-
дуктовых решений, одним из которых  
является создание продуктов функционального 
назначения [5]. При разработке новых видов 
продуктов питания необходимо учитывать мне-
ния потребителей о новинках. В работе прове-
дено маркетинговое исследование рынка 
г. Воронежа социологическим опросом. 

Цель исследования – выявление пред-
почтений у потребителей функциональных 
продуктов [2, 4]. 

Результаты и обсуждение 
В проводимом социологическом исследо-

вании принимали участие 100 респондентов: 65% 
составили женщины и 35% – мужчины. Участ-
ники опроса распределялись по возрасту на 6 
групп. Возраст опрашиваемых составлял от 19 
до 55 лет и старше. Социально-демографический 
портрет респондентов представлен на рисунке 1. 

Распределение участников опроса по воз-
растным группам показало, что больше всего 
употребляют функциональные продукты в воз-
расте от 20 до 25 лет, что составило 27% респон-
дентов, а также молодые люди до 19 лет (20% 
опрошенных) и минимальное число респонден-
тов, употребляющих такие продукты – люди 
старше 55 (7%). 

На рисунке 2 показано, как распредели-
лись опрошенные по наличию образования. 
Из анализа данных, представленных на ри-
сунке 2 видно, что наибольшее количество 
участников опроса (38%) с высшим образова-
нием, а самая немногочисленная группа – это 
респонденты с неполным средним (2%). 

При проведении анализа предпочтений 
респонденты отвечали на вопрос «Знаете ли Вы 
о продуктах функционального назначения?». 
Результаты опроса представлены на рисунке 3. 
В результате, значительное количество участ-
ников опроса информированы о продуктах 
функционального назначения. 

 
Рисунок 1. Социально-демографический портрет респондентов 

Figure 1. Socio-demographic profile of respondents 

 
Рисунок 2. Распределение участников опроса по образованию 

Figure 2. Distribution of survey participants by education 
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На следующем этапе исследовали  
частоту потребления продуктов функциональ-
ного назначения респондентами. Результаты 
представлены на рисунке 4.  

Видно, что значительная часть опрошен-
ных (58%) покупают продукты функционального 
назначения 1 раз в неделю. Среди участников  

опроса 6% никогда не приобретают функцио-
нальные продукты, в значительной степени 
ввиду высокой цены на данные продукты. 

В зависимости от пола участников опроса 
установлено, что хотя бы раз в неделю продукты 
функциональной направленности употребляют 
12% мужчин и 45% женщин (рисунок 5). 

Рисунок 3. Возраст участников опроса, информированных о продуктах функционального назначения 

Figure 3. Age of respondents, informed about the products of a functional purpose

 
Рисунок 4. Частота потребления участниками опроса функциональных продуктов 

Figure 4. The frequency of the survey participants in functional foods consumption 

 
Рисунок 5. Предпочтения респондентов по частоте потребления в зависимости от пола опрашиваемых 

Figure 5. Preferences of respondents by frequency of consumption depending on the gender of the respondents 
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Во время дальнейших исследований  
выявляли потребительские предпочтения 
по конкретной группе продуктов. Данные по  
результатам исследования представлены на  
рисунке 6. Видно, что самыми популярными у по-
требителей являются напитки и мучная продукция. 

На следующем этапе работы выявлялись 
причины, побуждающие участников опроса 
к покупке продуктов функционального назна-
чения. Результаты представлены на рисунке 7. 
Важнейшими свойствами обогащённых  

продуктов являются их лечебно-профилакти-
ческие свойства, которые способствуют укреп-
лению здоровья, улучшению работоспособно-
сти, профилактики различных заболеваний. 
Значительная часть опрошенных приобретает 
функциональные продукты по причине целеб-
ных свойств, которыми они обладают (56%). 

На следующем этапе работы предстояло 
выяснить, из каких источников участники опроса 
получают информацию об обогащённых продук-
тах. Результаты представлены на рисунке 8. 

 
Рисунок 6. Анализ предпочтений по конкретным группам продуктов 

Figure 6. Analysis of preferences for specific product groups 

 
Рисунок 7. Причины, побуждающие участников опроса к покупке продуктов функционального назначения 

Figure 7. Reasons why survey participants to purchase products of a functional purpose

 
Рисунок 8. Источники получения информации об обогащённых продуктах и степень доверия к ним 

Figure 8. Sources of information about the products of enrichment and the degree of confidence in them 
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Рисунок 9. Анализ мест покупок продуктов функционального назначения 

Figure 9. Analysis of places of purchases of products of a functional purpose

Анализ полученных данных свидетель-
ствует о том, что наибольший объем информации 
участники опроса получают от врачей (23%). 

На завершающем этапе маркетинговых ис-
следований участникам опроса задавали вопрос 
о месте приобретения обогащённых продуктов. 
Результаты представлены на рисунке 9. 

Анализ полученных данных свидетель-
ствует о том, что 72% респондентов приобретают 
функциональные продукты в супермаркетах 
и 9% на рынке. 

Заключение 
Из анализа полученных результатов по-

требительских предпочтений продуктов функ-
ционального назначения жителей г. Воронежа 
можно сделать вывод: 

─ участники опроса проявляют значительный 
интерес к продуктам функционального назначения; 

─ преобладали молодые люди с высшим обра-
зованием, заботящиеся о состоянии своего здоровья; 
─ основными местами приобретения обога-
щённых продуктов являются супермаркеты. 
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